
	  

	  
	  

 

 

 

SIGNATURE DE L’ACCORD POUR LE DÉPLOIEMENT DU TRÈS 

HAUT DÉBIT DANS LES HAUTES-PYRÉNÉES 

Le 2 octobre 2017 

 

DISCOURS DU PRESIDENT 
MICHEL PELIEU	  

	  

	  
Mesdames	  et	  messieurs,	  
	  
Je	   voudrais	   commencer	   en	   saluant	   immédiatement	   et	   chaleureusement	   la	  
présence	  de	  :	  
	  
Monsieur	  Pierre	  LOUETTE,	  Directeur	  Général	  Délégué	  d’ORANGE,	  	  
Monsieur	  Antoine	  DARODES,	  Directeur	  de	  l’Agence	  du	  Numérique,	  
Madame	  Béatrice	  LAGARDE,	  Préfète	  des	  Hautes-‐Pyrénées.	  	  
	  
Je	   vous	   le	   dis	   avec	   beaucoup	   de	   solennité,	   de	   bonheur	   aussi,	   c’est	   un	   grand	  
moment	  pour	  les	  Hautes-‐Pyrénées	  que	  nous	  sommes	  en	  train	  de	  vivre	  car	  nous	  
nous	  apprêtons	  à	  signer	  le	   lancement	  d’un	  des	  grands	  chantiers	  d’avenir	  des	  
Hautes-‐Pyrénées,	   sans	   doute	   le	   plus	   grand	   chantier	   d’investissement	  
d’infrastructure	  des	  Hautes-‐Pyrénées	  pour	  les	  5	  prochaines	  années,	  et	  nous	  le	  
faisons	  sans	  engager	  1	  euro	  de	  notre	  collectivité.	  	  
	  
Vous	   comprendrez	   qu’il	   y	   a	   des	   moments	   plus	   difficiles	   dans	   la	   vie	   d’une	  
collectivité	  et	  vous	  mesurerez	  combien	  celui-‐là	  est	  particulièrement	  heureux.	  
	  
En	  effet,	  grâce	  à	  l’accord	  que	  nous	  allons	  signer,	  ORANGE	  s’engage	  à	  raccorder	  
au	  moins	  90%	  des	  logements	  des	  Hautes-‐Pyrénées	  en	  fibre	  optique	  d’ici	  2022,	  
sur	  ses	  fonds	  propres,	  c’est-‐à-‐dire	  sans	  aucune	  subvention	  publique.	  
	  
C’est	   un	   chantier	   considérable	   d’équipement	   du	   territoire	   en	   infrastructures	  
numériques	   nouvelles	   et	   performantes.	   Je	   le	   redis,	   sans	   doute	   le	   plus	   grand	  
chantier	   d’investissement	   d’infrastructure	   des	   Hautes-‐Pyrénées	   pour	   les	   5	  
prochaines	  années.	  
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Alors,	  bien-‐sûr	  il	  reste	  au	  maximum	  10%	  des	  habitations.	  Ce	  qui	  représente	  en	  
gros	   quelque	   15	   000	   branchements,	   soit	   l’équivalent	   de	   plusieurs	  
communes	  	  dans	  les	  Hautes-‐Pyrénées.	  
Il	  n’est	  pas	  question	  qu’elles	  restent	  au	  bord	  de	  la	  route.	  	  
	  
Voilà	  pourquoi	  nous	  prenons	  l’engagement	  de	  leur	  fournir	  l’accès	  au	  très	  haut	  
débit,	   dans	   le	   même	   délai,	   à	   l’horizon	   2022,	   mais	   en	   envisageant	   la	  
complémentarité	   technologique	  entre	   la	   fibre	  optique,	   la	  montée	  en	  débit	   et	  
les	   technologies	   radio.	  Tout	   le	  monde	  s’accorde	  aujourd’hui	  pour	   reconnaître	  
que	  tirer	  la	  fibre	  dans	  tous	  les	  logements	  de	  France	  est	  une	  promesse	  illusoire,	  
intenable	  tant	  d’un	  point	  de	  vue	  technologique	  que	  financier.	  	  
En	   revanche,	   en	   mixant	   les	   technologies,	   nous	   leur	   fournirons	   un	   réseau	  
d’internet	  très	  haut	  débit	  
Et	  nous	  le	  ferons	  grâce	  au	  soutien	  financier	  de	  l’Etat	  et	  de	  la	  Région.	  
	  
Ainsi,	  d’ici	  2022,	  TOUS	  les	  habitants	  des	  Hautes-‐Pyrénées,	  pourront	  bénéficier	  
de	   l’Internet	   Très	   Haut	   Débit.	   Tous	   les	   habitants	  des	  Hautes-‐Pyrénées,	   qu’ils	  
soient	  dans	   le	  centre	  ville	  de	  Tarbes	  ou	  de	  Lourdes,	  mais	  aussi	  dans	   la	  plaine	  
d’Ossun	  ou	  de	  l’Adour,	  qu’ils	  soient	  sur	  les	  coteaux	  du	  Magnoac,	  dans	  un	  vallon	  
des	  Baronnies	  ou	  perchés	  dans	  un	  village	  de	  montagne.	  	  
	  
C’est	  un	  enjeu	  considérable	  pour	  :	  
	  

§ renforcer	  la	  compétitivité	  économique	  et	  l’attractivité	  du	  département,	  
§ pour	  nos	  artisans	  et	  nos	  entreprises,	  
§ mais	   aussi,	   tout	   simplement,	   pour	   que	   chacun	   à	   la	   maison	   puisse	  

bénéficier	   des	   opportunités	   d’un	   internet	   ultra	   performant	   que	   ce	   soit	  
pour	  la	  télé	  en	  haute	  définition	  et	  en	  3D,	  pour	  télécharger	  des	  données	  
volumineuses	  de	  manière	  plus	  rapide	  et	  plus	  confortable,	  pour	  partager	  
des	  applications	  et	  des	  fichiers	  en	  ligne,	  pour	  bénéficier	  du	  télétravail…	  
	  

bref,	  pour	  que	  TOUS	  les	  Haut-‐Pyrénéens	  aient	  accès	  aux	  nouveaux	  usages	  du	  
numérique.	  
	  
Sans	  cet	  accord	  avec	  ORANGE,	  que	  l’on	  peut	  qualifier	  d’accord	  historique,	  pour	  
déployer	   le	   Très	   Haut	   Débit	   pour	   tous	   les	   habitants	   des	   Hautes-‐Pyrénées,	   il	  
aurait	   fallu	   au	   Département	   au	   moins	   15	   ans	   (soit	   un	   horizon	   à	   2032)	   et	  
beaucoup	  beaucoup	  d’argent	  (puisque	  nous	  avions	  chiffré	  le	  chantier	  à	  environ	  
270	  millions	  d’euros).	  	  



	  
Cet	  accord	  va	  nous	  permettre	  de	  gagner	  du	  temps,	  10	  ans	  précisément.	  
2022	  c’est	  l’ambition	  qui	  a	  été	  fixée	  aussi	  par	  le	  Plan	  France	  Très	  Haut	  Débit.	  
2022	  c’est	  presque	  demain.	  
	  
Cet	  accord	  va	  nous	  permettre	  aussi	  de	  dépenser	  moins	   là,	  pour	  continuer	  à	  
dépenser	   ailleurs,	   et	   je	   pense	   notamment	   aux	   aides	   aux	   communes	   pour	  
accompagner	  leurs	  projets	  d’aménagement	  et	  d’équipement.	  
Il	   est	   évident	   que	   dans	   le	   contexte	   actuel	   des	   ressources	   des	   collectivités	  
locales	  nous	  aurions	  été	  amenés	  à	  faire	  des	  choix	  drastiques	  et	  douloureux.	  	  
	  
	  
Alors	  pourquoi	  nous	  ?	  
	  
On	   vit	   dans	   une	   société	   en	   grande	   tension	   nerveuse	   qui	   ne	   peut	   pas	  
s’empêcher	  de	  chercher	  le	  loup	  !	  
Et	   il	  est	  de	  bon	   ton	  de	  se	  défier	  de	   tout	  :	  des	   Institutions,	  des	  politiques,	  des	  
employeurs,	   des	   gros	   opérateurs	   et	   des	   autres	   en	   général.	   On	   vit	   dans	   une	  
défiance	  généralisée	  qui	  a	  détruit	  le	  goût	  des	  coopérations.	  Pire,	  tout	  projet	  de	  
coopération	  est	  devenu	  suspect.	  	  
	  
Moi,	  j’ai	  envie	  de	  vous	  inviter	  à	  un	  autre	  regard	  car	  je	  crois	  qu’on	  ne	  construit	  
rien	  de	  solide,	  de	  fort	  et	  de	  durable	  dans	  la	  défiance.	  
Alors	   est	   ce	   que	   je	   suis	   naïf	  ?	   Peut-‐être	   un	   peu.	   Mais	   j’ai	   surtout	   choisi	   de	  
mener	   tous	   les	   grands	   chantiers,	   et	   j’en	   ai	   mené	   quelques	   uns	   et	   je	   crois	  
pouvoir	  dire	  avec	  une	  certaine	  réussite,	  dans	  un	  climat	  de	  franchise,	  de	  clarté,	  
de	  lucidité	  et	  de	  confiance.	  
	  
Et	  c’est	  aussi	  dans	  ce	  climat	  que	  nous	  avons	  travaillé	  avec	  l’opérateur	  ORANGE.	  	  
Je	   tiens	  à	   remercier	   tout	  particulièrement	  Madame	  Corinne	  DI	  FANT-‐STREIFF,	  	  
Monsieur	  Jean-‐Christophe	  ARGUILLERE	  et	  Monsieur	  Lionel	  LEVASSEUR,	  qui	  ont	  
été	  nos	  principaux	  interlocuteurs	  sur	  ce	  dossier.	  
	  
Alors,	  est	  ce	  que	  ce	  climat	  de	  confiance	  nous	  a	  empêché	  de	  négocier	  ?	  
Non,	  pas	  du	  tout.	  D’ailleurs,	  au	  début	  de	  nos	  discussions	  ORANGE	  proposait	  de	  
raccorder	   60%	   des	   foyers.	   C’est	   au	   fil	   des	   discussions	   que	   nous	   sommes	  
parvenus	  à	  l’objectif	  de	  90%	  des	  foyers.	  
	  
J’en	  profite	  pour	  remercier	  Monsieur	  Antoine	  DARODES,	  Directeur	  de	  l’Agence	  
du	  Numérique	  qui	  nous	  a	  accompagné	  de	  sa	  lecture	  et	  de	  ses	  conseils	  dans	  ces	  
différentes	  discussions.	  



	  
Est-‐ce	   que	   la	   confiance	   nous	   empêchera	   de	   faire	   un	   suivi	   et	   un	   contrôle	  
rigoureux	  ?	  	  
Non,	  évidemment	  puisque	   la	  convention	  que	  nous	  signons	  prévoit	  également	  
tout	  un	  dispositif	  dans	  ce	  sens.	  	  
	  
Alors,	   dans	   l’immédiat,	   je	   crois	   qu’on	   peut	   en	   toute	   simplicité	   se	   féliciter	   de	  
l’offre	   de	   l’opérateur	   ORANGE	   qui	   va	   nous	   permettre	   d’accélérer	  
considérablement	   le	   déploiement	   du	   Très	   Haut	   Débit	   dans	   les	   Hautes-‐
Pyrénées	  sans	  alourdir	  la	  facture	  du	  contribuable	  local.	  
	  
Nous	  sommes	  le	  1er	  département	  rural	  de	  France	  à	  bénéficier	  de	  cette	  offre	  et	  
je	   vous	   remercie	   publiquement	  Monsieur	   Pierre	   LOUETTE,	   Directeur	   Général	  
Délégué	  d’ORANGE,	  d’avoir	  construit	  cet	  accord	  avec	  nous.	  
	  
Je	   crois	   que	   nous	   devons	   mesurer	   à	   leurs	   justes	   valeurs	   la	   chance	   et	  
l’opportunité	  qui	  nous	  sont	  offertes	  aujourd’hui.	  
	  
Je	  vous	  remercie	  pour	  votre	  attention,	  
	  
Michel	  Pélieu	  
Président	  du	  Département	  des	  Hautes-‐Pyrénées	  


